

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. en las librerías de la viuda de Cruz frente á S. Felipe; en la de Villareal y en la estamperia de Valla calle de Carretas; en la de Minutria calle de Toledo, y en la Redaccion calle de los Remedios núm. 10 cuarto principal.

EL GUIRIGAY.

PERIÓDICO POLÍTICO POPULAR DEL MEDIO DÍA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

PARTES.

Capitanía general de Aragón.—E. M.—Sección central.—El Excmo. señor general en jefe de este ejército con fecha 10 del actual desde Muniesa en oficio que se ha recibido á las 12 de esta noche, dice al Sr. brigadier 2.º cabo interino lo siguiente:

»Ejército de operaciones del Centro.—Secretaría de campaña.—Al Excmo. señor secretario de Estado y del despacho de la Guerra digo con esta fecha lo siguiente:

»Excmo. señor.—En consecuencia de lo que dije á V. E. en mi comunicacion del 7 por conducto del 2.º cabo interino de este reino, manifestándome los gefes superiores de artillería é ingenieros, así como los generales y gefes de brigadas, que nos era perjudicial emprender el ataque de Segura por las razones que demuestro en papel separado, siendo la principal el que un largo campamento en estas montañas, sin agua, leña, ni pasto para los caballos y mulas, destruiría por el mucho frio hombres y ganado, habiendo quemado el enemigo casi totalmente el pueblo de Segura y cuantas casas ó pajares le circundaban á distancia de media legua, determiné el mismo día siete el no verificarlo, pues fue mi opinion desde el momento que vi que el enemigo escusaba la batalla, el estado de defensa en que se encuentra el castillo, y el campamento que debíamos ocupar; no habiéndome propuesto nunca hacer otra cosa, si antes no tenia ocasion de batir á la faccion de un modo que la alejara mucho de Segura.

Desembarazado del tren de batir y de cuantos carros me estorban, me ocuparé en perseguir á la faccion, y en mejor estacion, pues ayer y hoy está nevando sin cesar, podrá ser atacado el castillo de Segura, cuya posicion es menos importante para el enemigo y para nosotros destruido como lo está todo el pueblo, inclusa la iglesia.

El 8 pasé á Montalban donde introduje un convoy de raciones y municiones sin que toda la faccion allí próxima osase incomodarme en el mal terreno de mi tránsito. Hoy destruyo las obras de piedra seca con que habia cerrado á Cortés, y si el tiempo lo permite mañana marchamos de aqui.—Todo lo que digo á V. E. para conocimiento de S. M.

Lo que transcribo á V. S. para su conocimiento.—Dios guarde á V. S. muchos años.

CENCERRADA.

CARTA AL SR. D. RAMON DE LAS HERAS. Muy señor nuestro y apreciable denunciador: Al ver la aficion y frecuencia con que V. nos favorece denunciando artículos y cencerradas á diestro y siniestro, no podemos menos de alabar mas y mas la sabiduría de la providencia divina.... Y la alabamos con tanto mas ardor, cuanto que es la única cosa á que podemos tributar nuestros elogios en los dias que corren y que desgraciadamente no alcanzamos. Si no fuera por su talento da V. y sana intencion pasarían los eseritos del Guirigay sin recibir la sancion del jurado, y por consiguiente el ministerio (de quien es V. digno apoderado) seguiría su marcha, escusándose de

Cuartel general de Muniesa 10 de abril de 1839.—Antonio Van-Halen.—Sr. brigadier 2.º cabo interino de Aragón.

Lo que se hace saber al público para su conocimiento. Zaragoza 13 de abril á la una de la mañana de 1839.—El gefe de E. M.—Francisco Cascajares.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

GRAN BRETAÑA.

LONDRES 4 de abril. Una nueva reunion de cartistas en Devizes ha ocasionado algunos desórdenes en esta pequeña ciudad el 1.º de este mes. He aqui lo que escriben sobre el particular:

»Los gefes de los cartistas, resueltos á convocar un nuevo meeting en esta ciudad para el lunes de pascua, habian dirigido numerosas circulares á sus partidarios. Se habia esparcido el rumor de que vendrian con armas, y en consecuencia los magistrados y el alto-scheriff, que habian recibido noticias mas formales sobre el asunto, creyeron deber hacer grandes preparativos en beneficio del orden público. Dieron orden para que estuviesen cerca de la ciudad tres batallones de yeomanry y una compania de lanceros con las armas cargadas. Desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde llegaron muchos grupos de extranjeros á la ciudad en pequeños pelotones, pero á las tres en punto penetraron en ella 1.500 cartistas con una música á la cabeza y al mando de Robertts, Vincent y Carrier. En el acompañamiento se veia flotar un gran número de banderas adornadas con diferentes inscripciones.

La comitiva se detuvo en la plaza del mercado, se llevó un carruaje para los oradores que quisiesen arengar á la multitud, y la música empezó á tocar.

El mercado ofrecia en aquel instante un aspecto muy animado; se hallaban reunidas en él mas de 60 personas. En el momento en que un orador se disponia á arengar á sus partidarios, una de las inscripciones que adornaba una bandera verde llamó la atencion del populacho, que no encontrándola de su gusto, la arrancó violentamente. Esta fue la señal de las hostilidades entre los cartistas y sus adversarios; se empeñó una lucha muy viva, y se estuvieron batiendo 15 minutos; los cartistas fueron der-

rotados y dejaron el campo de batalla, abandonando sus banderas y carruaje. Este fue pasado en triunfo por la ciudad; desques se le quemó y el pueblo cogió los restos como trofeos de victoria. Durante este tiempo tocaban las campanas; los cartistas huyeron en todas direcciones; los principales promovedores se refugiaron en una fabrica de cerveza, que infaliblemente hubiese sido robada por el populacho si no hubieran intervenido el alto-scheriff y los magistrados. Roberto y sus amigos han sido conducidos fuera de la ciudad con buena escolta y han prometido no volver.

CRONICA NACIONAL.

TERUEL 7 de abril. La poblacion de Segura ya no existe. El monstruo Cabrera, despues de haber incendiado todos los caserios y hasta las parideras en el radio de una legua, ha reducido á cenizas la iglesia; todo con el objeto de privar de puntos de apoyo á nuestras tropas en el momento del combate. Sugetos de confianza que se hallaban el 3 en el campo enemigo aseguran que la faccion titubea desde la accion del 23, y que está aterrada del heroico arrojo con que nuestros valientes acometieron sus atrincheramientos, llegando el caso de arrancarles los fusiles de las manos.

Solo el feroz Cabrera manifiesta un carácter inflexible y arrogante; sus hordas estaban en aquella fecha diseminadas en los pueblos de Rudilla, Maicas, Anadon, Martin y Vivel, y partidas sueltas vagan continuamente y dejan asolado aquel pais hasta el rio Monreal y campo de Bello.

Las divisiones del ejército nacional con un gran tren y convoy existen en Muniesa y sus inmediaciones; las avanzadas de una y otra parte se tocan.

La cuestion de Segura es de vida ó muerte, si como es de esperar Cabrera es destrozado; muchos partidarios que hoy le obedecen por temor se revelarán contra él; y Polo, mas brutal si cabe que su general, será el primero que dará libre vado á sus resentimientos.

El mismo día 3 estaba Cabrera construyendo á toda prisa baterias de campaña con los sacos que de todos los contornos ha hecho extraer.

Permanecía el 4 en la noche en Segura con 3 batallones. Los habitantes derramados por

atropellar la opinion pública representada por la prensa periódica, y confirmada por las decisiones del jurado. Pero la divina Providencia ha dispuesto las cosas de modo que el Guirigay debe una pequeña parte de su gloria al talento y excelentes cualidades de los señores fiscales. Al considerar, pues, tan singular combinacion, quién es el que no ve el dedo de Dios confundiendo fiscales y ensalzando periódicos...! No bastaba depararnos un ministerio que no tiene igual en los fastos de las naciones, sino que tambien debíamos tropezar con V., señor D. Ramon, que es como si dijésemos, con el fiscal de los fiscales, con el hombre fiscal, nuevo en su género original, en su especie, incomparable en sus cualidades...! Cualquiera fiscal se contenta con un par de denuncias mensuales aunque no sea mas que para conservar el empleo; pero V. necesita una diaria;

de manera que estamos persuadidos que el día que V. no denuncia no come...! Hablemos claros, D. Ramon, ¿tiene V. hecha alguna apuesta con el señor Pita para ver si él hace mas contratas honorosas á la nacion, que V. denuncia denunciabiles á la execracion pública...? ¿O bien el señor Hompanera se ha tomado el trabajo de darle á V. alguna leccioncita de elocuencia y administracion pública; y V. quiere echar tambien su perodata en el jurado para confirmar mas y mas al pueblo en la justa opinion que tiene formada de la capacidad del actual ministro, que solo puede compararse con la de V...? O tal vez, el señor Arrazola ha exigido de V. un par de cientos de denuncias para darle una toga, ó cualquier otra friolera de esta clase...? Vamos, no se ruborice V., que sienta mal el rubor en personas que para cumplir con las obligacio-

los pueblos cercanos, sus muebles y efectos por la mayor parte se habian visto precisados á abandonarlos por los campos.

Ayerve permanecia el 4 en sus anteriores posiciones. El general en jefe se hallaba en Muniesa con la artilleria y algunas piezas de batir. Las tropas de una y otra parte se observaban tranquilas.

CASPE 7 de abril. Hoy ha llegado el comandante de armas de este punto del pueblo de Sástago, en donde ha quemado la barca por donde pasaban las facciones del bajo Aragon á hacer sus incursiones á la izquierda del Ebro. La situacion de este pueblo fue una equivocacion: forma en la derecha del rio una península, una verdadera sarten circundada por el Ebro menos por la parte de Hajar, y sin paso en el Ebro perece. Fuera de desear que nuestras autoridades, que solo dan muestras de vida para incomodar á los verdaderos liberales, conciliasen los intereses de este pueblo, azote del partido de Pina y alto Aragon, con los nuestros, fortificando el santuario de Monler, que está convidando para esto y dominando desde la cima de este monte tres ó cuatro leguas de ribera. Con exigir al pueblo lo que hasta aqui cobraban los facciosos por el paso del rio habia muy sobrado para mantener una guardicion de 100 hombres; se quitaba á la canalla la comunicacion con Navarra y el contrabando, y al alto Aragon, pais eminentemente liberal, lo sobresaltes en que vive.

IDEM 10. En este dia estaba para salir de este pueblo un convoy de artículos de primera necesidad, de que carece Alcañiz, que há mas de un año está en un continuo bloqueo, y se ha suspendido por haberse interpuesto en la combinacion, ó sea camino, que las habia de recibir la faccion de Bosque. Ya al salir de Alcañiz la guarnicion hubo una refriega, en que han muerto cinco cazadores y hecho una porcion de heridos, ademas de dos mugeres infelices que hacia un mes estaban esperando la entrada, y han sido alcanzadas por los facciosos, que tienen orden de fusilar todo vicho viviente que pase el rádio de media legua de Alcañiz, ya entre ó salga. No sé en qué piensan ni qué se proponen los que dirigen las fuerzas de Aragon, siendo Caspe, Alcañiz y Albalate, que no está menos apurado que Alcañiz, los únicos fuertes que hay en el bajo Aragon.

DAROCA 11 de abril. Esta noche se ha tocado generala á la una porque los facciosos entraron en el hospital, de cuyo punto se llevaron los enfermos que pasan de 30 y las armas que en él habia. Es extraño que no se haya trasladado dentro de las murallas, siendo así que ya en los últimos dias amenazaron los facciosos.

Aunque aqui vivimos con precaucion, ya es esta la segunda vez que tenemos motivos para sospechar los deseos de los rebeldes en apoderarse de esta plaza.

ZARAGOZA 12 de abril. El parte que copié y remití á VV. ayer, es hoy desmentido por el mismo comandante de armas de Cari-

nes de su empleo se espone á presentarse en el jurado, que es como si dijésemos á ver como el pueblo, con su instinto infalible ensalza al defensor de los derechos ultrajados, y prodiga su desprecio al acusador público!

Por lo dicho verá V. que nuestro ánimo no es ofender su modestia; muy al contrario, estamos persuadidos de todo el olvido de sí mismo, de toda la filosofía que necesita V. para denunciar diariamente un artículo: porque es menester ser otra cosa que D. Ramon de las Heras para resistir á un ministerio que cuenta en su seno al señor Alaix: el que al fin y al cabo ha estado en el norte y en el mediodia; y aunque en Madrid, por ahora no hace todo lo que quisiera, es hombre que se suele ir por esos trigos de Dios, y si tropieza con algun corresponsal del Guirigay es capaz

ñena que lo dió, y añade que segun noticias que ha recibido no ha habido choque ni ataque alguno. Contra esto estan las cartas de Fuentes, Belchite y otros puntos, que aseguran haberse oido fuego todo el dia 9 hácia la parte de Segura: lo cierto es que nada puede sacarse en limpio.

He visto cartas de Muniesa del 10, y nada hablan de ataque, pero sí dicen que nuestra artilleria se ha retirado de Cortés á aquel pueblo sin decir por qué, y se acaba de recibir en esta noticias fidedignas, aunque no oficiales, las cuales aseguran que Van-Halen ha desistido de su empresa contra Segura, que regresa aqui la artilleria, y que se propone dicho general perseguir la faccion á la ligera.

Mucho me temo, segun los síntomas que se presentan que tengamos un disgusto grave, si el gobierno no ocurre con premura á calmar la indignacion que empieza á manifestarse.

IDEM 12. No ha llegado hoy el correo de esa que debia haberlo verificado esta mañana; tambien el del dia 8 lo recibimos el 9, á causa de unos cuantos facciosos que se interpusieron por Ateca.

Por mas que se pretende disimular, por mas que de palabra quiere hacerse ver lo contrario, los hechos nos acreditan que se piensa en protocolizarnos, dando valor al proyecto la inaccion, ó por mejor decir, si hemos de creer á gentes que vienen del norte, la confraternidad que reina entre los de uno y otro partido, dicen hallarse libre enteramente las comunicaciones, y que reinaba gran júbilo entre los habitantes de D. Carlos.

Sobre lo inmoral que ha parecido el convenio de Van-Halen con Cabrera en el punto de desertores, hay que agregar la mengua que resulta á un general de la reina por haber puesto firma junto á la del titulado conde de Morella conocido por Ramon Cabrera.

Los liberales impuros y los facciosos no omiten medio para hacer aborrecible á este gobernador eclesiástico el Sr. Larrica, que es de lo poco bueno que tenemos en el clero; aquellos publicando artículos infamantes que nunca debieron ser atendidos, y los otros usando peores armas; afortunadamente á la instruccion y fortaleza acompaña á este señor una sobriedad y un desinterés cual pocos; pero tiene una falta muy grande, y es la de haber sido con todos hombre de bien: esta bondad le ha acarreado ingratos que quieren hacerse fuertes aprovechándose de tan bellas cualidades, pero estas han de salir vencedoras á la manera que el astro disuelve la borrasca.

Sus enemigos mas encarnizados son los posesionados de Castellon que se han constituido en sínodo, trasladando á dicho pueblo la colegiata de Alcañiz,

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL NORTE.

SAN SEBASTIAN 7 de abril. En la noche del 3 llegó á Tolosa, procedente de Navarra, el rebelde Maroto con dos batallones y un escuadron, mientras que el resto de las fuer-

de mandársele al conde de Luchana para que le dé carrera.

Ha sido tal la complacencia que tenemos en respetar á una persona tan respetable como V., que no hemos podido menos de tomar la pluma para escribirle estas cuatro líneas; aunque á decir verdad el deseo de probar á V. nuestra veneracion, no ha sido solo el origen, la fuente de donde está saliendo esta carta; no señor, le apreciamos á V. mucho, pero es aun mayor la curiosidad que tenemos de saber hasta donde llega la dosis denunciadora que ha entrado en la formacion de tan distinguido fiscal! así que esta carta será el regulador, el termómetro de la materia denunciante de tan digno D. Ramon: porque si V. la denuncia le declaramos el primer denunciador denunciante del ministerio.

zas de su inmediato mando á las órdenes de Simon Torre marcharon por la Borunda y Alava en direccion de Vizcaya. Ayer á la mañana salió de Tolosa aquel caudillo en la misma direccion, y se cree que esta concentracion de fuerzas en Vizcaya tiene por objeto observar cualquiera tentativa que nuestro ejército intentase, como se anuncia, contra Ramales.

HERNANI 7 de abril. Parece indudable que nuestro ejército adelantará la línea hasta Orduña.

La venida del general en jefe á la parte de Villarcayo tiene en alarma toda la faccion: el 3 al anochecer llegó Maroto con algunos batallones y caballeria á Tolosa; al dia siguiente tuvieron junta de generales; antes de ayer marcharon dichos batallones hácia la izquierda, y en la misma direccion marchó con otros Simon Torres desde Navarra por la parte de Alava, y ayer por la mañana salió Maroto, quien reúne cuantas fuerzas puede para oponerse al conde de Luchana; su situacion es muy comprometida, pues si es vencido como todos esperamos, levantarán la cabeza todos sus enemigos los apostólicos y no se entonces que será de él.

El lord John Hay ha recibido orden de su gobierno para bloquear estrechamente los puertos de Vizcaya que tienen los facciosos: este nos es de mucha utilidad, pues por ellos, particularmente por el de Bermeo, estaban recibiendo cuanto querian de Francia sin que nuestros buques pudiesen impedirlo, pues al momento que apresaban alguno venia con desvergüenza é injusticia reclamando el gobierno francés.

A todos han disgustado muchísimo las noticias sobre reunion de las actuales cortes. Si fuesen ciertas ya podíamos contar con que nuestros males no encuentran el menor alivio; pero no es creible que se verificase tan desacordada reunion.

VILLARCAYO 8 de abril. El gran número de raciones de todas clases que diariamente se almacenan en este punto, los efectos de sitio que se apartan sin cesar, y la aproximacion á esta parte de la línea del cuartel general del Excmo. señor conde de Luchana con bastantes fuerzas, anuncian que en breve darán principio las operaciones militares sobre la línea enemiga, operaciones cuyos resultados serán gloriosos para las armas nacionales, porque así lo anuncian todas las probabilidades y el vivo entusiasmo de las tropas y la desmoralizacion en que han caido los enemigos á resultados de sus escisiones. Los planes de nuestro general son impenetrables, y el primer punto que se atacará no lo conocemos; pero sea Ramales ó Balmaseda, sucumbirá ante las masas de los soldados de la patria, siguiéndose á la reconquista de cualquiera de esos dos puntos, muchos bienes para el pais y otras glorias para las armas de la nacion. La vanguardia de las tropas que vienen hácia este punto debió dormir anoche en Oña, y es probable que lleguen muy pronto, empezándose el momento las operaciones.

Maroto, con motivo de los insinuados pre-

Esperamos, pues, que verá V. en este nuestro deseo una nueva prueba de lo mucho que le queremos. Porque ó V. es denunciador que obedece á las órdenes, ó mas bien á las insinuaciones ministeriales, y entonces merece V. un premio por lo facilmente que amolda V. sus opiniones á las de los ministros, ó V. cede al instinto de denunciar que le domina, y en este caso no solo merece V. un premio; sino un par de docenas de premios, porque fiscales tan denunciadores deben tener unos talentos que se pierdan de vista: es decir que bajo todos aspectos debe el Guirigay recomendar á V. al aprecio público, al mismo tiempo que ofrecerse á su disposicion, lo que hace por medio de esta carta. Dios guarde á V. muchos años para mayor gloria y progreso del Guirigay.

parativos, salió también de Estella, y aproximándose á esta línea, permanece observando los movimientos del ejército, y es seguro que sabiendo el imponente aparato que presentan nuestras fuerzas templará si piensa en su difícil posición, y en los males que puede acarrearle una derrota, que destruirá el crédito adquirido en su partido con las estrepitosas escenas de que ha sido causante.

CORRESPONDENCIA DE LAS PROVINCIAS.

TERUEL 5 de abril. Es mucha la ansiedad, los recelos y los temores que asaltan y tienen en continua alarma los ánimos de todos los hombres de bien, los de los más ardientes defensores de la libertad y de la independencia nacional. Esto lo produce naturalmente la marcha que seguimos tan equívoca; el sistema de impunidad continuado escandalosamente con nuestros encarnizados enemigos, y el de indecisión que observamos con el mayor disgusto en el actual gabinete. Porque ¿quién no se llena de desconsuelo y de temor al considerar que todavía está mandando la infeliz Cataluña el déspota barón de Meer? ¿Quién hubiera creído, cuando se decretó la suspensión de las actuales cortes, que habíamos de llegar al mes de abril sin haber sido disueltas y convocado otras nuevas, como lo reclama imperiosamente la opinión pública tan pronunciada sobre este particular? ¿Quién, repetimos, se hubiera persuadido jamás que cuando la mayoría de las suspensas cortes tan malamente ha representado los intereses y las necesidades del país se equivaria del modo que vemos, y á pesar de los esfuerzos de la prensa periódica el consultar de nuevo el voto de la nación? Todo esto y otras cosas que hemos presenciado, y aun estamos presenciando, nos entristecen, nos confunden, y nos pone al borde de la desesperación. Y en tanto que esto sucede, y que de propósito parece que se nos conduce al despotismo ó á una transacción mil veces traidora y vergonzosa, nuestro sufrido, leal y valeroso ejército se halla desatendido há muchos meses en sus pagas, sin los recursos pecuniarios que necesita para emprender activamente sus operaciones; y para vestir al virtuoso soldado hanse visto precisados á recurrir los patriotas de estas provincias á los medios que ya toda la nación sabe y que tan reprobados y escandecidos han sido por el visionista granadino: dá lástima el oír la situación y las privaciones á que se ven reducidos una multitud de beneméritos oficiales.

Estamos privados del correo de esa corte que debía haber llegado el martes último, y dudamos los inconvenientes que producen con tanta frecuencia estos retrasos y entorpecimientos.

La fortificación del castillo de Alcola de la Selva se sigue con actividad, y está próximo á su conclusión.

De Segura nada sabemos con certeza, apesar de la corta distancia que nos separa. Esta falta de noticias debe atribuirse..... Nos reservamos el manifestarlo para otra ocasión.

IDEM 7. Ayer recibimos los dos últimos correos de esa corte y por ellos vemos que en lugar de adelantar y mejorar nuestra situación cada día va haciéndose más crítica. Esto marcha, no hay duda.

Se dice con bastante fundamento, que el día 5 hicieron nuestras tropas movimiento de Muniés en dirección de Fofria y Segura y á ser cierto, que no lo dudamos, ayer y hoy habrán sucedido y tendrán lugar lo principal de las operaciones.

Si el Excmo. señor general en jefe, después de ocupar á Segura, se detuviera, como en nuestro concepto debe hacerlo, en pasar á Alíaga, aseguran que será muy débil la resistencia que puedan oponer los rebeldes de este punto.

Nuestra delicadeza nos impide el manifestar á V. la grande sensación con que se leyó por los amantes de la causa nacional el artículo inserto en el número 72 de su apreciable periódico, que principia "El Eco del Comercio dice

hoy que corren voces alarmantes acerca de la seguridad personal de ciertos escritores" y concluye "Esta medida de pura precaución dice el estado en que se halla hoy la libertad de imprenta en Madrid." Las muchas y recientes suscripciones que habrá recibido V. de esta capital, prueban las simpatías que sus doctrinas liberales tienen en la misma.

BILBAO 6 de abril. Es tan cierta nuestra ruina y tan probable el triunfo de D. Carlos del modo que marcha la nación y del modo que no marchan nuestros generales (no digo las tropas porque el soldado no puede moverse sin la orden de aquellos) que arto seguro es en mi concepto lo que VV. con tanta vehemencia pronostican.

Al paso que nuestros ejércitos no se mueven, el asesino Maroto ha prometido la paz á las provincias rebeldes; y si bien esta promesa difundida por toda la nación, se ha recibido con aprecio en aquellas, y corre de boca en boca con misterioso afán entre millares de liberales papa-moscas que á toda costa desean la paz, Maroto se entiende á su modo y se hace entender de los pueblos rebeldes, á los cuales dá en efecto la paz, buscando en ella la muerte por consunción de la causa de la reina.

Durante la presente lucha por cuatro veces ha existido la Vizcaya en los bordes de repeler á la fuerza la esclavitud que le imponía su rey. Declarados en bloqueo este pueblo y los demás guarnecidos por nuestras tropas, el país rebelde tocaba en su última miseria, ya que el rigor de la incomunicación era su mayor castigo, pues le pribaba de los recursos que su industria de elaboración de fierro y acero le producían, y pasaba de la cantidad de siete á ocho millones de reales anuales.

En las tres primeras veces que los pueblos dirigieron sus quejas á D. Carlos obtuvieron la gracia de permitirles tres quincenas de días para introducir sus manufacturas libremente en los pueblos guarnecidos por las tropas de la reina con espreso encargo de que los decididamente amantes á su persona usarían de esta gracia y de ningún modo sus desafectos; y sea dicho de paso, con vergüenza de la nación y de quienes nos gobiernan, que por las tres veces se pasó en esta invicta villa por la humillación de ejecutar y cumplir aquellas órdenes públicamente notorias á sus autoridades.

Ahora ya por la cuarta vez se hallaba el país rebelde en la mayor indigencia, agriado de contribuciones y caso sin el pan necesario para su sustento, cuando en tan lamentable estado se presenta Maroto y le dice: yo os sacaré de vuestro desgraciado estado: os daré la paz y os llenaré de prosperidades. No hay cuidado de que Espartero invada este país, y mientras no haya motivo de mataros, no hay tampoco motivo de que se altere vuestra paz. Jamás he de pensar en expediciones para las Castillas: ellas no necesitan de más enemigo que de sus propios ejércitos, y estos y aquellas todos perecerán en poco más tiempo á falta de recursos. Quitaré de la vista á los que de otro modo reinaren, y desde luego cuan absoluto quiero sea vuestro rey, tan absoluta licencia os concedo para que por el tiempo y en la forma que quisierais, podáis hacer valor á vuestra única industria de la fabricación de fierro y acero, llevándolos en venta donde más os plazca y especialmente á los pueblos guarnecidos por las tropas de la Reina. Mis ribales y vuestros enemigos no conocían ó no quisieron conocer que vuestro bien estar depende en dar salida á vuestras manufacturas, que valiendo sobre siete á ocho millones de reales anuales, los debéis sacar de los pueblos enemigos á vuestro rey. Desde luego estais también autorizados á apropiaros de todos los montazgos que existen secuestrados á los que habitan bajo la dominación de vuestro rey, cuyo valor reducido á carbon, bien sabéis que hace el coste principal de vuestra industria de elaboración del fierro y acero.

Y no se imaginen VV., señores redactores, que en lo espuesto pueda haber ni falta de verdad ni asomo de exageración, así que es muy cierto que á consecuencia de la disposición de Maroto se está colgando todo el país rebelde

sobre esta villa, conduciendo por centenares de carreteros á la vez cuantos efectos por sus gefes les son permitidos robar á los afectos á la causa de la reina para venderlos públicamente. Los carreteros conductores no solo son carlistas, pero aun deben ser armados facciosos, puesto que su diputación los tiene inscritos en el armamento general del país; y por los momentos, mientras que hacen servicios más importantes á conducir en retorno el dinero que les proporciona Maroto, dejan sin duda el fusil en buena custodia.

Muy notorio es que se están vendiendo en el país rebelde todos los montazgos secuestrados de orden de D. Carlos perteneciendo á los afectos á la causa de la reina refugiados en esta villa y á los propietarios habitantes en ella: que su rendimiento en carbon es destinado lo mismo que dice Maroto para la fabricación del fierro; y sin embargo la suerte de los propietarios es por cierto harto lastimoso, puesto que no hay autoridad que residencie á los negociantes de tan infame tráfico que á cara descubierta presentan en venta el producto de sus robos. Les está prohibido por este comandante general, juez de contrabandos, la exportación de la vena á las fábricas para la elaboración del fierro y sin embargo esta misma autoridad permite que el fierro labrado como era exportado en contrabando y con carbon robado á los liberales se traiga en venta y le traigan decididamente afectos á D. Carlos mediante permiso exclusivo de este.

Si pues de este modo se ha de tolerar por nuestros gobernantes la ruina de los afectos á la causa de la reina, si han de perecer por partidarios á ella despojados de sus bienes á la vista de las autoridades que nos rigen ¿no fuera mejor matarlos á palos ya que tan en uso se halla que las autoridades apaleen á los quejosos? Muertos una vez cesarían sus quejas. Pero si al país rebelde se le han de dar por nosotros mismos los recursos de su existencia y del sosten de la guerra, siete á ocho millones de reales anuales, á la consideración de VV. dejen los comentarios que su ilustración les sugiera hacer para manifestar á la faz de todo hombre liberal, cual puede ser el éxito de la presente lucha.

VV. juzgarán también si es abuso ó maldad la indiferencia de nuestras autoridades sobre asunto tan mortal.

Ninguna mira de interés particular me mueve para manifestar á VV. lo espuesto y para suplicarles tengan la bondad de denunciar en su apreciable periódico hechos tan escandalosos, muéveme únicamente el honor de la nación ultrajado y el deseo de evitar que criminales condescendencias nos conducen al precipicio.

Suplico á VV. que al final del presente comunicado se sirva dar por firma Un Suscriptor, respondiendo como responde para todo evento y resguardado de VV. con mi firma que irá al pie de esta advertencia, pues no quisiera ser apeleado por este comandante general, como lo fue el ciudadano Gaminde.

CIUDAD-REAL 12 de abril. Esta provincia desgraciada parece olvidada del gobierno, no para sacarle la sangre y el dinero, sino para atenderla siquiera con autoridades que con su dirección puedan aliviar algún tanto los muchos males que sufre. Hace bastante tiempo que estamos sin gefe político, sin intendente, sin tesorero, sin contador de rentas y de amortización, sin comisionado de arbitrios, sin secretario de la intendencia y todos son interinidades.

Se dice como cierto que Palillos ha fusilado ayer en las inmediaciones de Fuente del Fresno á los 18 carreteros de Alcazar que cogió días pasados en el camino real. Este y otros muchos sucesos atroces se han cometido y seguirá ejecutando si el gobierno no adopta medidas fuertes de precaución para contener semejante canalla.

¿Por qué no dispone se forme en la capital un depósito de personas en rehenes compuesto de dos ó más parientes cercanos á los facciosos para que con sus vidas y haciendas paguen los atentados que aquellos cometan? Si así se hi-

ciere de seguro se contendría la ferocidad del decrepito Palillos y sus secuaces, y daría el gobierno una prueba de que siente las desgracias de los liberales y hace cuanto puede por evitarlas.

EL GUIRIGAY.

Madrid 15 de abril.

La justicia de la fortísima oposición que dirige el Guirigay al ministerio adquiere cada día mas firme y sólida consistencia.

Las sospechas se aumentan; el recelo cunde con rapidez eléctrica; los temores se multiplican; los cargos van en progresión ascendente; los carlistas esperan mucho; los liberales empiezan á tener serios motivos para pensar que la libertad y la patria son *vendidas*; por mas que, ni el ministerio ni los generales traten siquiera de entregar tan preciosos bienes en manos de los traidores.

Nótese hoy, en primer lugar, el bochornoso convenio entre el general Van-Halen y el feroz Cabrera, reconociendo aquel á este como *conde de Morella*, en el hecho de poner su firma al lado de la que dice "*El conde de Morella*."

Tamaño escándalo escita la desesperación. ¡Si mañana sucede una paz honrosa al crudo azote de la guerra, tendremos que dar á un feroz y bárbaro asesino el título de conde, de conde de un pueblo que recuerda hechos y operaciones afrentosas para los buenos españoles!! ¡Qué vergüenza! ¡Qué ignominia!

Nosotros en lugar del señor Van-Halen no hubiéramos siquiera proyectado ese convenio; solo útil á Cabrera, solo provechoso para relajar la buena disciplina; solo conveniente para que la nación sucumba y muera bajo el intolerable peso de la guerra. Esto es cierto, consejeros de la corona. Generales: vosotros no podeis sostener lo contrario con razones. Pueblos: vosotros en vuestra desnudez, en vuestra miseria, en la sangre que se os hace verter esterilmente, en los tesoros que veis consumir sin fruto para vuestro bien estar y para vuestra suspirada emancipación, demostrais infaliblemente que ese y todos los convenios parecidos os roban la vida, os dan la muerte.

Y á la verdad, salvando siempre la intención de los ilustres guerreros españoles, si á tales pactos, si á tan tristes condiciones se sujeta la guerra, será eterna, porque se mantendrá en un equilibrio voluntario; porque dado el sistema de no acometer grandes y generales empresas, se perderá el tiempo en miserables escaramuzas; y así pasarán años y mas años, sin que en un día veamos mas claro que en el otro, sin que se aproxime el tiempo de ver *bien despejada la incógnita* de la revolución de España.

Aun supuesto el convenio y el oprobio que sobre nosotros lanza, no permiti-

mos que un asesino, un traidor se firmase conde de Morella. No añadiríamos á la torpeza una prueba de deshonor. No autorizaríamos á ese vándalo para que dijese un día: *fui reconocido conde de Morella en un tratado: el gobierno constitucional lo reconoció tambien; y aunque ha triunfado la libertad, nadie está facultado para privarme de mis derechos. Soy y seré conde de Morella.*" ¡Qué escándalo! ¡qué vergüenza!

Nuevo escándalo, nueva vergüenza es haber levantado el sitio de Segura, sin haber hecho el menor bien, despues de haberse hecho mil y mil costosos sacrificios por los pueblos. ¡Qué escándalo! ¡qué oprobio!

¡Será uno de los resultados del famoso convenio talar los campos y quemar los pueblos, como lo acaba de verificar Cabrera en torno de su fortaleza, construida por culpa de nuestra tolerancia?

El pueblo que paga se desespera y muere. El que no trabaja medra. Se autoriza la desercion; tirios y troyanos consumen las fuerzas nacionales. Se proyectan atentados horribles; y alguno acaso ó sin acaso se consuma. Entre tanto el ministerio no disuelve las cortes, apaga el entusiasmo, sofoca la virtud y calla apesar de que firmado ya el convenio se fusilan nuestros prisioneros.

La *traición* camina con pasos de gigante. Nada hace el gobierno en favor de la libertad avasallada. Oscuros planes se desarrollan sin duda debajo de una calma páfida; y aun no habla la inmensa voz del pueblo?

Pero el silencio del pueblo es un silencio tal vez sublime. Hablará y todos los tiranos serán hechos pedazos delante del mas solemne tribunal de la justicia.

Asi lo pensamos. Baje de un alto asiento un plan regenerador, y no pronunciará la nación un fallo tremendo.

APENDICE.

En Francia las primeras discusiones de las cámaras han sido dirigidas á descubrir las intrigas ministeriales que aun no han tenido fin.

Los periódicos de Andalucía recibidos ayer nada dicen de particular.

Los de Aragon contienen el parte que hoy incluimos, y aunque ya las cartas manifiestan el disgusto general, todavia no han podido ocuparse de un hecho tan grave como trascendental á Aragon y á la desgraciada causa de la libertad.

¡Y los movimientos del ejército del norte tendrán el mismo objeto (es decir, arruinar á los pueblos con pedidos y á los soldados con marchas), que las emprendidas contra Segura? Ya se vé, la inacción da que recelar al ejército y á la nación, disgustando á todos; lo mas seguro pues, será el entretener la pública ansiedad con cuatro paseos militares y alguna escaramuza inevitable. ¡Con qué pretexto sino se habian de arrancar á los acosados contribuyentes tanto dinero como consumen: de una parte 80,000 y tantos hom-

bres, y 20,000 ó mas por otra, y que se yo cuantos otros miles mas!...

A ULTIMA HORA.

Se dice que el general Van-Halen ha hecho dimision del mando del ejército del centro; que interinamente le reemplazará Ayerbe, y que el Sr. Alaix deja la poltrona para reparar con su presencia el descontento que parece se ha pronunciado en el ejército. Si esto es así nosotros felicitaremos al señor ministro de la Guerra que deja un puesto que no llena cumplidamente para prestar servicios mas interesantes á su patria.

DIVERSIONES PUBLICAS.

TEATROS.--DE LA CRUZ.

Mañana miércoles á las ocho de la noche: NORMA, en la cual desempeñará la parte de Adalgisa doña Carlota Villó.

DE BUENA-VISTA.

Funcion para hoy 16 á las ocho de la noche: Sinfonia.--LA CONJURACION DE VENECIA.

GRAN COSMORAMA.

En la calle de Jaometrezo, núm. 57, cuarto principal: hoy 16 desde las nueve de la mañana hasta las diez de la noche: se han variado la vista de la toma del fuerte y pueblo de Iran: dos de mayo: interior de la catedral de Córdoba, vista de una parte de Burdeos, vista de Tarragona con varias vistas: entrada 2 rs. persona: y á las siete de la noche habrá otras diversiones que agradarán al público, entre ellas se manifestarán algunos barcos, los cuadros de la rueda fosfórica, saldrán algunos cuadros de la Pata de Cabra en la fantasmagoria: los billetes se despachan en el mismo local. Precio: sillas 2½ rs.; bancos 2.

ANUNCIOS.

Catecismo político de los niños, breves nociones de los derechos y deberes del ciudadano español con arreglo á las Constitucion de 1837 y á los principios de sana moral y política que forman la base de las sociedades mas cultas por don Manuel Benito Aguirre.

Se vende calle de Carretas, imprenta y almacén de libros de educacion de Don Antonio Aguirre.

EL MARINO.

Drama en cinco actos, escrito en frances por Alejandro Dumas, y traducido al Castellano por don Narciso de la Escosura.

Esta produccion, la última de su autor, ha recibido los mayores aplausos en Paris, donde lleva mas de cien representaciones.

Los suscritores al periódico el *El Entreacto*, la reciben GRATIS; y para los que no lo sean y gusten adquirirla, se vende á 4 reales en las librerías de Sojo, calle de Carretas, frente al Correo y de Brun calle Mayor, frente á las Covachuelas. Los pedidos se harán á don Ignacio Boix, calle de Carretas, número 8.

SUSCRICION AL TEATRO ESTRANGERO.

Los señores suscritores podrán pasar á recoger el drama en 5 actos del célebre Alejandro Dumas, titulado Pablo el Marino. Esta interesante produccion, última de dicho autor, ha sido representada recientemente en Paris con extraordinario aplauso y es la primera entrega de esta escogida coleccion. El jueves próximo se dará el segundo drama en cinco actos, en prosa y verso, titulado don Juan de Mariana ó la caja de un angel, arreglado al teatro español por su autor muy celebrado en nuestra escena. Se suscribe á 2 rs. en Madrid en la librería de Escamilla, calle de Carretas y de Cuesta frente á las Covachuelas.